

La Mañana

JUEVES 8 DE JUNIO
DE 2023

EN CLAVES

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, Diego Prieto Hernández, director del INAH
PRESIDENTE

CULTURA

1. Diego Prieto informó que en los Tramos del 1 al 5 y 7 del Tren Maya ya se dieron los vistos buenos de las obras de rescate arqueológico, mientras que en el Tramo 6 aún se realizan obras de salvamento en algunos monumentos. Detalló que se han rescatado 53,385 bienes inmuebles, 1,097,664 fragmentos de cerámica recuperados, 1,840 bienes muebles, 760 vasijas en restauración, 586 osamentas, 1,340 rasgas naturales (8 cuevas y cenotes), 26 zonas arqueológicas en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas y se construyen 10 Centros de Atención a Visitantes.

Mostró un video sobre los trabajos de rescate arqueológico de la zona "El Meco", ubicada cerca de la zona hotelera de Cancún, en donde se construirá un Centro de Atención a Visitantes, lo que articulará un circuito de visita en el área metropolitana de Cancún, que incluirá dos zonas arqueológicas y un museo.

ECONOMÍA

1. El presidente informó que en mayo del 2023 la inflación fue de 5.8%, 0.5% menor que en abril de 2023, cuando alcanzó los 6.3%; destacó que el tipo de cambio del peso frente al dólar es de 17.37 pesos. Recordó que cuando comenzó su Gobierno el tipo de cambio estaba por encima de los 20 pesos por dólar.

2. El presidente explicó que, a pesar de la inflación, el salario mínimo ha recuperado su poder adquisitivo. Indicó que en noviembre de 2018 con el salario mínimo se podían comprar 6.5 kg de tortilla, mientras que en abril de 2023 fue posible comprar hasta 10 kg de tortilla. Destacó que en 2021, primer año que comenzó a funcionar la reforma laboral, el reparto de utilidades a los trabajadores fue de 183,249 mdp, 109% más que en 2020 que fue de 87,645 mdp; dijo que, en 2022 el reparto de utilidades alcanzó los 214,217 mdp, 17% más que en 2021.

SALUD

1. El mandatario explicó que se enfrenta el problema de falta de médicos especialistas mediante 4 estrategias: se abrieron 100 universidades de medicina y enfermería en todo el país, aumentaron las becas para que los médicos estudien especialidad, contratación de médicos extranjeros y contratación de médicos jubilados. Reiteró la invitación a los médicos especialistas jubilados del IMSS para que participen en la convocatoria para integrarse al equipo de médicos del IMSS-BIENESTAR, a través de la página medicosespecialistas.gob.mx.

Aseguró que pronto se tendrá completo el abastecimiento de medicamentos en hospitales públicos. Señaló que en estados donde opera el IMSS-BIENESTAR, como Colima y Tlaxcala, ya se tiene un 96 y 97% de abasto. Adelantó que la Ciudad de México y el Estado de México se integrarán al programa, por lo que federalizarán sus Sistemas de Salud.

Pidió que hoy se envíe un boletín para informar del desabasto de medicamentos psiquiátricos; dijo que hace meses la COFEPRIS cerró el suministro de la farmacéutica Psicofarma, lo que ha detenido el suministro. Expresó que falta un poco más de tiempo para mejorar el sistema de salud; reiteró su agradecimiento a Cuba por el envío de 700 médicos especialistas.

INE

1. El mandatario reveló que hay la posibilidad de reunirse con los consejeros del INE, para intercambiar puntos de vista con el propósito de que el Instituto actúe con imparcialidad, que se garantice la democracia, que las elecciones sean limpias y que no haya fraude electoral; expresó que, le gustó mucho que la nueva presidenta del INE se bajara el sueldo, a diferencia Lorenzo Córdova.

PROCESO ELECTORAL 2024

1. El mandatario reiteró que no designará al candidato de Morena a la presidencia para las elecciones de 2024, sino que será el pueblo el que lo elija a través de una encuesta; dijo que hay que esperar al domingo para ver las reglas y celebró que el PAN también vaya a definir sus reglas el próximo lunes.

Recordó que en la cena del pasado lunes, con corcholatas y gobernadores de la 4T, hablaron de la unidad y que no haya rupturas; "no tiene que haber porque hay piso parejo, no hay dedazo y es el pueblo el que va a decidir con una encuesta", expresó. Admitió que ha habido muy pocas rupturas en Morena y muchos triunfos.

POLÍTICA EXTERIOR

1. El mandatario reconoció el trabajo de Juan Ramón De la Fuente como embajador de México en la ONU; aclaró que él no manifestó interés en ser candidato presidencial de Morena para 2024.

SEGURIDAD

1. El presidente explicó que se está atendiendo la presencia de delincuencia organizada en los límites de Chiapas con Guatemala. Detalló que se envió a elementos de la Guardia Nacional y se está por aplicar un programa de fortalecimiento a las acciones del Bienestar en esa zona, como se hizo en Aguililla, Michoacán. Hizo un llamado a los pobladores de la zona fronteriza entre Chiapas y Guatemala para que no brinde apoyo a los grupos de delincuencia organizada; además, denunció que estos grupos tienen vinculación con autoridades locales.

2. El presidente confirmó que hubo 7 muertos y un herido, debido a un ataque que sufrieron indígenas tzotziles por parte de un grupo de la delincuencia organizada, en la comunidad de Polhó en el municipio de Chenalhó, Chiapas.

3. El presidente explicó que ya se está actuando en Nuevo Laredo para combatir el delito de extorsión; detalló que en Tamaulipas se está creando un sistema de seguridad que va a ir consolidándose para garantizar la paz y la seguridad. Sobre la violencia en Guanajuato, explicó que se debe a un mercado de drogas que se originó para el consumo de trabajadores de maquilas y que eso ha detonado una disputa violenta en varios municipios del estado.

Acusó que el fiscal de Guanajuato lleva mucho tiempo y no ha dado resultados; refirió que el gobernador de esa entidad, Diego Sinhue Rodríguez, es buena persona, pero que no coincide en el manejo del tema de justicia por el fiscal.

ESPACIO AÉREO

1. Sobre la compra de la marca "Mexicana de Aviación" a los ex trabajadores de la aerolínea, el mandatario dijo que es muy lamentable que se afecte a más de 6 mil trabajadores, porque 2 abogados llevan un caso de 200 trabajadores que están pidiendo más que el resto; reiteró que, antes de que termine el año comenzará a volar la nueva aerolínea del Estado, esto ocurrirá con o sin el nombre de "Mexicana de Aviación".
2. Sobre la Categoría 1 de seguridad del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el presidente dijo que está seguro que habrán buenas noticias; señaló que el secretario de Transporte de EUA es una persona atenta y respetuosa.

TRANSPARENCIA

1. Luego de que un juez otorgó un amparo para que Xóchitl Gálvez asista a la mañanera a ejercer su derecho de réplica, el mandatario dijo que no asista a querer utilizar el foro que es para informar y comunicar; recomendó a la senadora que "convoque a sus mañaneras".
2. Luego de que el gobernador de Nuevo León denunciara que ministeriales armados trataron de entrar a la torre administrativa de Monterrey, el presidente le expresó su apoyo. Denunció que en el Congreso de esa entidad se agrupan y empiezan a imponerse en funciones que no les corresponden, obligándolo a destinar recursos para determinadas obras y ayuntamientos de los partidos que tienen mayoría.

Calificó como un exceso que en Nuevo León una orden del procurador llevó a que catearan una oficina del gobierno del Estado; "ahí no hay equilibrio de poderes, ahí los poderes quieren ser los legisladores de oposición", sentenció.

3. El presidente resaltó la creación de programas sociales y la Guardia Nacional, con apoyo del Congreso y los liderazgos como el de Ricardo Monreal; expresó que, Claudia Sheinbaum ha hecho un muy buen trabajo; señaló que, las relaciones internacionales con Marcelo Ebrard han estado muy bien manejadas; y sobre Adán Augusto López, refirió que es su hermano que le ha ayudado mucho como secretario de Gobernación. Expresó a Fernández Noroña que no va a ser excluido, si su partido lo propone rumbo a 2024; por lo que va a seguir la continuidad con cambio con perfiles como los de Ebrard, Sheinbaum, Adán Augusto López y Monreal.

DATO ADICIONAL

El presidente explicó que con los cambios que realizará, tras la renuncia al Gabinete de los miembros interesados en ser candidatos de Morena a la presidencia, realizará un reacomodo definitivo, por lo que el Gabinete será el que lo va a acompañar en el tiempo que le queda.

FRASE DEL DÍA

Al hablar de la sucesión presidencial, el presidente expresó: "Las cartas no están marcadas, es democracia y es mandar muy lejos el tapado, el destapado, el dedazo, el acarreo, la cargada, las fuerzas vivas... Me siento muy bien.... porque le tengo confianza al pueblo".